

PRECIO: 5 Centavos

# LA PENSATA

PORTE PAGO

Valores y giros a M. Torrente

Redacción y Administración: Perú 1637

U. Telefónica, 0478 B. Orden

## El peligro de las indecisiones

Por repetidas veces hemos llamado la atención de los compañeros que militan en el movimiento obrero de Europa sobre el peligro que entraña para el anarquismo la neutralidad ideológica. No se trata solamente de corregir un defecto de táctica, un error de interpretación susceptible de ser corregido frente a nuevas experiencias; lo que esteriliza la propaganda y la acción anarquista en los sindicatos, es la tendencia del llamado anarco-sindicalismo, por la doble posición que ocupan sus adeptos en los dos escenarios en que dividen el campo social.

Fieles al principio de la unidad de clases, los anarco-sindicalistas se esfuerzan en substraer las organizaciones obreras a la influencia de los grupos ideológicos y políticos que en ellas intervienen. Se empeñan en dar realidad a esta paradoja marxista: el sindicalismo no se basta a sí mismo, de la que extrae la doctrina de la reconstrucción social sobre la base del control de los órganos económicos del proletariado. Y es esa tendencia materialista el factor que determina las indecisiones de los anarquistas europeos que intervienen activamente en el movimiento obrero, ya que la falta de beligerancia en las disputas ideológicas y políticas los lleva a refugiarse en el neutralismo, como si fuera posible evitar el choque de opiniones en una esfera de acción tan amplia como es el sindicato revolucionario.

Los hechos se encargan de destruir todas las ilusiones anarquistas y neutralistas. El movimiento obrero mundial no sigue la trayectoria del desarrollo económico del capitalismo, aun cuando exprese por sus luchas y resistencias a la explotación el creciente descontento de la clase obrera y su capacidad defensiva. Existe un método político para analizar la importancia del progreso social de cada país, que para los marxistas se cibe a sus conquistas parlamentarias y es para los anarquistas una medida de la capacidad de los pueblos de educación revolucionaria o un minorías activas colocadas conscientemente en el camino de la revolución.

No existe una cultura específica del proletariado. Las necesidades económicas, si bien determinan la condición social del individuo, no influyen directamente sobre su mentalidad, sobre su conciencia, sobre sus ideas. Y hay obreros con espíritu burgués, asalariados con ínfulas de patrono, esclavos que no parecen tener noción de su esclavitud.

Para los anarquistas estas conclusiones morales tienen mucha importancia. No podemos confundir los términos del problema humano guiados por las ilusiones marxistas de la unidad de clase y el prejuicio materialista que atribuye al proceso industrial valores de capacitación y de cultura capaces de influir sobre los esclavos de este monstruoso sistema. El hecho de que existan, en un mismo país y en la misma industria, organizaciones obreras que se repelen y combaten encarnizadamente, no nos demuestra que es falso el principio que le sirvió de base a Marx para formular su teoría del materialismo histórico?

Sería absurdo sostener que las tendencias que hoy dividen al proletariado responden al capricho o a la ambición de unos pocos individuos. La obra del personalismo se derrumbará bajo la presión de los mismos acontecimientos y el proletariado buscará instintivamente la ruta de su propia liberación rompiendo los ídolos de barro y los pedestales de ciéno.

El panorama internacional nos ofrece tres distintos motivos de inspiración. ¿Son acaso artificiosas esas variaciones del pensamiento y de la acción del proletariado? Si miramos a Amsterdam, a Moscú o a Berlín, el espectáculo no es el mismo. ¿Por culpa de los hombres que tienen a su cargo la "decoración" de esos paisajes interiores? No. Lo que se descubre en el fondo de cada panorama es la naturaleza íntima de las cosas: la energía que da vida a las luchas del hombre y anima sus impulsos en un sentido más o menos revolucionario.

Si la realidad está en esa diversidad de opiniones, en esa disgregación de

fuerzas que parecían unidas para un objetivo común, ¿por qué empeñarse en sostener una neutralidad imposible? El sindicalismo no es una conclusión económica sometida al hermetismo de la llamada lucha de clases. Responde a las corrientes ideológicas que impulsan la acción de los pueblos y es, en el aspecto político de las doctrinas, lo que son los militantes que lo orientan: reformista para los social-demócratas, sustitutivo de la dictadura para los bolcheviques, instrumento de liberación para los anarquistas. ¿Qué rol juegan las necesidades, el imperativo económico, el proceso industrial y otras influencias del medio, en la orientación de cada uno de esos núcleos de la clase trabajadora organizada? Un rol importante si se quiere, pero no el principal para su capacitación revolucionaria.

Con la organización de la A. I. T. parecía liquidada la herencia neutralista que pesa sobre el anarquismo. El hecho de que los anarquistas crearan una organización obrera propia, frente a las Internacionales políticas y autoritarias de Amsterdam y Moscú, no era una declaración terminante en favor de la beligerancia en los medios sindicalistas? Por otra parte, el "bureau" de la A. I. T. parecía inclinado a aceptar la necesidad de que el proceso de disgregación siguiera su curso, ya que era posible establecer un solo punto de contacto con organizaciones dependientes de los partidos socialistas y bolcheviques, ni mucho menos alimentar la ilusión de una entente con los jefes políticos del proletariado.

Para definir la conducta de los anarquistas frente al confusionalismo sembrado por Amsterdam y Moscú, el "bureau" de la A. I. T. publicó hace poco la siguiente nota:

"¿Qué nos enseña la táctica de la I. S. R. y cuáles son los éxitos que nos puede señalar?"

"En Alemania, el constante cambio de órdenes de la Internacional Sindical Roja y de la Internacional Comunista han llevado a la claridad una vez extraordinaria confusión. Primero se recomendó la entrada en los sindicatos reformistas, después la salida de ellos, más tarde se preconizó la constitución de uniones fuera de los organismos sindicales de Amsterdam. Tenían ya tomadas todas las medidas para la creación de "Sindicatos comunistas", que concertaron la adhesión a la I. S. R. cuando el supremo consejo de Moscú resolvió otra cosa y los trabajadores fueron nuevamente llevados a los sindicatos reformistas, a fin de que los conquistaran, no sabiendo finalmente qué es lo que deben hacer.

"En Francia no se han pensado mejor las cosas. Así como primeramente quedó deshecha la C. G. T. por medio de los charlatanes al servicio de Moscú y en seguida la excitación de los comunistas produjo nuevos discordios en la C. G. T. Unitaria, los trabajadores adheridos a Moscú se deben preparar ahora para la unión con Amsterdam, como se acordó en el III Congreso de la I. S. R. Nada puede extrañar, por tanto, que los sindicalistas franceses, cansados ya de este repulsivo juego, abandonen las organizaciones sindicales.

"En Holanda se trabajó de tal modo dentro de la N. S. A. sindicalista revolucionaria, que los partidarios de la I. S. R. todaculaban toda la actividad de la organización, llegándose por fin a la secesión. La mitad de sus miembros permanecieron fieles a los principios del sindicalismo revolucionario adherido a la A. I. T. y la otra mitad cayó bajo el "control" del partido comunista. Y ahora van a unirse con la organización reformista de tendencia absterdianiana.

"Por todas partes que hace su aparición queda demostrado que la táctica de la Internacional Sindical Roja produce las mayores devastaciones en el movimiento obrero".

La constatación de ese proceso de disolución del sindicalismo improvisado por Moscú, debiera determinar en los anarquistas un cambio de táctica frente a las tendencias que prevalecen en el movimiento obrero. Pero se sigue sosteniendo el criterio neutralista en los gremios donde la propaganda anarquista

## Lucha de autoridades

El pleito del arzobispado no fué resuelto. Cuando ya se creía desaparecido el peligro de una ruptura entre el gobierno y la Santa Sede, por la aceptación de la renuncia de monseñor D'Andrea, reaparece el viejo pleito bajo una nueva forma. El poder ejecutivo, al comunicar al Vaticano su resolución, pedía de aquél el traslado del nuncio apostólico, por haber dejado de ser "persona grata".

Las incidencias de esa índole, cuando se suscitan entre gobiernos, se solucionan con un simple cambio de representantes, sin que ello implique una demostración de enemistad para el gobierno que se ve obligado a retirar al diplomático no grato. Pero el Vaticano no quiere someterse a esas reglas internacionales que rigen las relaciones entre los Estados; considera que es un agravio para su autoridad espiritual rechazar a su representante en Argentina y hasta alimentarse el criterio de que la facultad de nombrar a sus delegados en el exterior es facultad exclusiva de la Santa Sede y no están por ello subordinados sus diplomáticos al interés del gobierno que los acepta y reconoce en su investidura.

Se plantea, pues, el pleito que pretendió liquidar el gobierno argentino aceptando la renuncia de monseñor D'Andrea. Según informa el correspondiente de la Associated Press en Roma, en una nota oficial del Vaticano se habla del nuevo incidente en los siguientes términos:

"Después de la noticia de haber sido aceptada por el gobierno argentino la renuncia de monseñor D'Andrea, como candidato a la sede arzobispal de Buenos Aires, se recibió la información de que el mismo gobierno ha notificado a la Santa Sede que el nuncio apostólico en Buenos Aires, monseñor Beda Cardinale, y su secretario, monseñor Silicani, ya no son considerados como "personas gratas".

"El Vaticano no desea hacer ninguna declaración oficial sobre el asunto, haciéndose notar solamente que la segunda información no la causó a la Santa Sede considerable sorpresa, ni mucha impresión, en atención a las numerosas veces que a través de la cuestión de monseñor D'Andrea, y parece que todo el asunto es actualmente más bien una cuestión de personas que de instituciones y que las exageraciones de la prensa han desempeñado un papel muy importante en toda la cuestión."

La referida nota nada adelanta. Pero extraoficialmente se asegura que el Vaticano llegará a la ruptura de relaciones antes que secesion el pleito de traslado de su emisario, que tiene el principal promotor del pleito, mantenido por el clero argentino en torno al nombramiento de monseñor D'Andrea para el cargo de arzobispo de Buenos Aires.

Están en lucha, pues, dos principios de autoridad y soberanía llevados al terreno de los antagonismos por la intrasigencia clerical. ¿Cederá nuevamente el gobierno? Es más que seguro que el ciudadano Alvear y su clerical ministro de culto no llegarán al extremo de pasar por herejes en las altas esferas del jesuitismo.

pejo de la contrarrevolución que impulsan los trágicos bufones de Moscú.

Informa un telegrama de París que el nuevo embajador francés en Moscú, M. Jean Herriot, probablemente tendrá que dar cuenta de su puesto dista mucho de ser una sinecure agradable. Ya recibió de su gobierno la orden de llamar la atención sobre un discurso de Zinovieff, en que el jefe de la Internacional Comunista trató de la manera de propagar el comunismo en Francia. El gobierno francés sostiene que ese discurso constituye una violación de las condiciones bajo las cuales fueron reanudadas las relaciones diplomáticas. Una nueva orden en cargo a M. Herriot, le ordena que haga declaraciones hechas por el presidente de los Comisarios del Pueblo, Rifkoff, con respecto al reconocimiento de las deudas de Rusia. M. Herriot planteó el asunto ante el gobierno del Soviet, sin haber logrado ningún éxito todavía.

Demasiado sabe Herriot que los discursos de Zinovieff y Rykov responden a la estrategia contrarrevolucionaria del Soviet. Pero el primer ministro de Francia debe demostrar a la burguesía sus altas cualidades de gobernante y su irreconciliable aversión al comunismo.

## Recompensa a un lacayo

Primo de Rivera, con la complicidad del rey cretino, se elevará al rango de capitán general del ejército español. En la jerarquía militar, ese lacayo será un igual del Africano, al que hasta ahora sólo le igualaba otro general de funesta memoria: Valeriano Weyler, dictador en cambio que jamás llegó a la dictadura por faltarle agallas para repetir en España las barbaridades que lo consagraron en Cuba como el más feroz de los conquistadores y el más cobarde de los asesinos.

La suerte no favoreció las ambiciones de Weyler, que es hoy un espantajo que no asusta a nadie. En cambio, la fortuna le ocurrió a Primo de Rivera, general cortésano que después de fracasar en Marruecos, logró imponer al pueblo español su política africana y retornar al Rif para poner en práctica sus planes de pacificador...

Comentando la noticia de que el rey cretino ascenderá a un lacayo al grado superior de la jerarquía militar, el correspondiente en París de un diario grande decía lo siguiente:

"Actualmente, en España, no existe más que un capitán general, que es don Valeriano Weyler, aparte del rey, que, según la Constitución, tenía el mando supremo del

ejército y de la armada.

"En alguna época existieron cuatro capitanes generales. Primo de Rivera dijo que volvería a España con el tercer enlorchado, y en efecto, se sabe que está extendido el real decreto, por el que se le ascende a capitán general."

Una herrera militar dió a Weyler el grado de capitán general. En virtud de qué méritos se confiere a Primo de Rivera el grado más alto en la jerarquía militar. Era marqués de Estella es un fracasado, pero aun tiene suficiente autoridad para poner el visto bueno a su propio ascenso.

## De la estrategia comunista

Se discute en la prensa italiana el objeto de la intervención de los diputados comunistas en el debate promovido en la Cámara fascista para dar validez a la ley electoral de Mussolini. ¿A qué se debió la presencia de los revolucionarios de Moscú en el conclave de los bandoleros que tienen acopetada a Italia? ¿Respondió ese plan estratégico a órdenes de la Tercera Internacional, o fue el resultado de un acuerdo entre los jefes de ese partido obligado por las circunstancias a servir de correa en la farasa que representan los gobernantes fascistas?

Un diario de Roma, comentando el ridículo espectáculo dado por los rojos, decía que los diputados comunistas se abstuvieron de asistir a la última sesión de la Cámara en señal de protesta por haberse opuesto el presidente Cederiano a que se diera curso a una resolución que ellos habían presentado, y cuya redacción, en forma excesivamente extremista, se oponía a cuanto establece sobre ese objeto el reglamento interno.

Por su parte, los diputados comunistas presentes en la capital de Italia, desautorizan la información, agregando que hicieron acto de presencia el día de la reapertura de la Cámara, tan sólo para acompañar al diputado Grieco, quien hizo las declaraciones conocidas en nombre de la agrupación. Terminado el discurso, los diputados comunistas abandonaron el recinto.

¿Solo para acompañar al ridículo discursador, que fué el hazmerfer de la Cámara fascista, acudieron al parlamento los bolcheviquis italianos? Nos parece que ese golpe estratégico los acaba de desacreditar ante los pocos obreros que creen en su revolucionarismo, pues nadie puede dar valor a las tonterías dichas por el diputado Grieco en la negociante sesión en que Mussolini indicó su nueva farsa electoral.

## La muerte moral en el combate de ideas

El período lamentable de confusión que la repetición de acontecimientos impresionantes — la guerra primero y la revolución rusa después — han determinado, sumiendo a los espíritus en un mar de dudas, ya ha pasado. Al hombre cuyas ideas hayan estado con anterioridad bien definidas, no pueden ya preocuparle hechos que apenas si han dado como frutos un poco más de experiencia. Bajo este punto de vista, el causal moral del anarquismo se ha acrecentado positivamente. Tenemos hoy a nuestro favor una serie más de argumentos que oponer a las tendencias corrientes, de las cuales el marxismo, en sus diversas interpretaciones, se fiel exponente. Parece destinada esa doctrina a prolongar el arte de Pendolpe, que teja y destecha mientras su espeso se batía en Troya, aunque sus cultores no sean tales castos y honestos como la mujer de Ulises, pues se distinguen por sus condiciones opuestas. Pero, mientras que el mundo marcha o se agita por hallar solución al problema de la libertad y el bien de la especie, otros también tejen su tela, imitando a la dama del cuento, a quien no faltaban virtudes, pues era fiel a carta cabal a su esposo, aunque le faltara heroísmo para batirse en su lado dentro de las murallas firmes. Los socialistas de ambas fracciones no emiten esfuerzo que tienda a convencer al pueblo de que ellos le son fieles. Si los hechos se encargan de demostrar que esa fidelidad es sólo de exteriorizaciones verbales, como la de los galanes travessos que procuran obtener favores para alejarse después de profanada la doncella, cosa es que no los preocupa demasiado. Lo que sobran son imbeciles aun en el mundo, y mientras que los haya no faltará a quien engañar con regueros y verbalismos melosos.

Esto es lo que hoy más que nunca pone de relieve aquellos cuyo porvenir como fuerza política se tornará un tanto oscuro, si continúa acentuándose en las masas la duda en la virtud del Estado. Mientras se ha creído que el mal correspondía a los hombres y no a las instituciones, todo temor por la suerte de éstas cesaba de más. Los poderes cooperativos se justificaban siendo efímeros por los más probos y más honrados. De ahí

que quienes de estas cualidades han sabido blasonar mejor, lograron obtener su uso, que se convirtió, a las primeras de cambio, en irritante abuso. La justicia siguió siendo de una hipóbole y la protección del más débil una ilusión. A los más afortunados se les debió siempre el gobierno, cualquiera que fuera su mérito y la consagración de sus derechos empleó la violencia, de la que dispone con carácter privativo e impone discrecionalmente, según se lo aconseje la necesidad de defensa y conservación de los intereses creados, que no son por cierto patrimonio de los que trabajan, sino de los que huelgan. Y a esta misión debieron sujetarse los partidos más avanzados, una vez tomadas en sus manos las riendas del Estado, el bolcheviquismo inclusive.

Por eso decíamos que los instantes de inquietante duda, provocados por inesperados acontecimientos, ya no pueden tener ninguna influencia sobre el espíritu anarquista. Aquello pasó, dejando en algunas almas la amargura de esperanzas desvanecidas y en otras más intensas la llama ardiente de la fe en sus ideales. De todo hubo en verdad. Los muertos morales, caídos en aquella catástrofe de los principios, siguen pudiéndose en las tumbas.

No se ha operado la resurrección sino de unos pocos, tal vez porque no habían estado por completo y sólo, los había postro de una breve cataplexia, consecuencia de una impresión demasiado fuerte para determinados espíritus.

Pero los muertos no estorban a nadie. Por lo menos cuando han sido bien sepultados? ¿Qué es lo que puede afectarnos si no son sus emanaciones? Y pensamos que los caídos en ese combate de ideas, librado en momentos en que el viento de sazón pretendía entrar victorioso en los campos conquistados por nuestro esfuerzo, para contraigirlos de las epidemias que tanto diezman la vida humana, en nada pueden interesarlos. Su tributo está pagado a quien se lo reclamaba. Debían mucho a la historia, y ella se ha cobrado, como los demás debemos al porvenir el tributo de nuestras actividades, que un día hemos considerado de nuestro deber ofrecerlo a perpetuidad, porque

## Política de la simulación

Los políticos de izquierda recurren a sus malas artes para seguir representando, frente al comunismo ruso, la comedia que iniciaron en Génova los representantes de Moscú, Macdonald, en su corta estadía en el ministerio de Gran Bretaña, improvisó un tratado de comercio con Rusia, después de reconocer al gobierno bolchevique. Pero cuando vio que su calda era inevitable, para tirar la suerte en las nuevas elecciones generales, "descubrió" aquella célebre carta de Zinovieff que tanto escándalo produjo en los círculos conservadores.

He ahí una prueba de la simulación política del laborismo, que cambia de frente tantas veces como se lo exigen sus conveniencias electorales. ¿No emplea el mismo recurso el gobierno izquierdista francés cuya primera figura es el comerciante Herriot? De acuerdo con las promesas formuladas en su programa electoral, el primer ministro, con el apoyo del bloque republicano-radical-socialista, inició las negociaciones con Moscú para llegar a un acuerdo general sobre la base de la reconstrucción capitalista de Rusia. Y el gobierno bolchevique fué reconocido, sin que ese acto de política trascendental obligue a la burguesía francesa a tolerar la propaganda de los agentes de la Tercera Internacional.

El reconocimiento del gobierno comunista ruso obliga a Herriot a ser más diligente en su vigilancia de las órdenes subversivas de Moscú, ya que así demuestra a la burguesía reaccionaria que no está dispuesto a jactar con el enemigo rojo. Por eso la política de la simulación constituye el mejor recurso para los gobernantes que se ponen de acuerdo a fin de liquidar la revolución rusa sin ofender a los trabajadores el verdadero sentido logró destruir la influencia de Amsterdam y de Moscú, sin pensar en el peligro que entraña para el porvenir de nuestra propaganda revolucionaria dejar librado al proletariado a las manías confusionalistas de los jefes políticos y de los burocratas sindicales.

El anarquismo europeo debe trazar su propia ruta en el movimiento obrero. De lo contrario, el caso de Moscú será repetido mañana por los dirigentes de una nueva fracción política erigida en representante de una revolución hecha...

cremos que algún pacto debiera ligarnos con el futuro de la estirpe, a la cual pertenecemos y en cuyo seno estamos, no como componentes pasivos, sino como fuerza activa, que se mueve al impulso de su propia determinación y no por la presión inconsciente de factores ajenos a la propia conciencia...

Yo miro con gran optimismo, con mucha esperanza, esta fiebre de estudio que otros llaman de revisión, y que ha tocado a tantos compañeros nuestros. Pero me parece que el necesario entendimiento humano se ha hecho, pero el necesario entendimiento humano se ha hecho, pero el necesario entendimiento humano se ha hecho...

No obstante esto, es necesario estar en guardia contra la tendencia natural de los jóvenes más allá de los límites de lo justo, lo útil y lo verdadero, que en su entusiasmo se olvidan de lo que es la vida y de lo que es el mundo...

Como ejemplo de que nadie ha culminado en metas tan prominentes, ningún pensamiento ha descrito panoramas más amplios, visual alguna ha descubierto horizontes más bellos, nos basta dirigir nuestro índice sobre los campos minúsculos del bochevismo en su fracaso, del socialismo naciente y del sindicalismo estéril, donde los cardos rotan y los arbustos espinosos vuelven a germinar...

En aquellos tiempos de bajeza teológica, que debía, deparar al mundo muchos requejos de sangre y de lágrimas, situados en las lejanías de la historia, el marxismo no podía tener cultores, pero el pesimismo de Marx ya tenía encarnaciones. Como que es el espíritu de la historia, representado por una parte de los hombres, y cuyas manifestaciones fueron la absoluta fidelidad a la realidad, en nombre de la cual se realizaban los actos...

La actualidad no le va en zaga en cuando a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores...

El mismo cuando Moloch habla de la revolución y de la violencia... No tenemos la debida tranquilidad de espíritu para hablar del problema de la violencia, porque el estado de coacción bajo el cual vivimos nos impide, a menudo, de tener una conciencia clara de que una atenuación a nuestras ideas para ganar la indulgencia de nuestro adversario...

En Italia, antes de 1848, la población milanesa afrontó durante meses y meses a los dominadores austriacos en una lucha feroz... Pero a la espera de que una relativa libertad de espíritu nos permita, a través de la violencia que el bochevismo y el fascismo nos enseñan, a tener una conciencia clara de que una atenuación a nuestras ideas para ganar la indulgencia de nuestro adversario...

Todo debe, entonces, unirse, y al siguiente pretendiéndose, no será en holocausto una nueva interpretación de principios, sino, probablemente, inspirado en el deseo de corromper los principios. Nada nos queda ya que discutir. Por el momento la verdad más luminosa es la nuestra. Mañana veremos si hay otra su perior.

**Ayuda a los empujados presos**

**Axiomas peligrosos**

muera creer que nosotros enjuicamos al método insurreccional del anarquismo revolucionario. Que este método debe también ser aplicado a los hechos, pero el necesario entendimiento humano se ha hecho, pero el necesario entendimiento humano se ha hecho...

Que el período de las ruidosas invocaciones a las armas sea ya superado, no es ciertamente mal; más aún hubiese sido mejor que la vida se desarrollara en la claridad, impresos en caracteres enormes durante meses y meses sin hacer nada práctico...

También José Mazzini le daba la mayor importancia a las fuerzas morales de la revolución, y ponía la idea del deber como base de las acciones humanas...

Yo no sé si el léxico de la "resistencia pasiva" de Mahatma Gandhi, el gran indio, es realmente la más eficaz de la India, y el movimiento de rebeldía de aquellas infelices poblaciones contra el dominio británico, puede ser... aunque existe una línea corriente, también allí, que quiere y practica también la "resistencia activa"...

También en Europa un grande hombre, León Tolstói, ha predicado una doctrina que no es sino una evolución de los métodos prácticos que le acerca. La no resistencia al mal de aquí, es muy parecida a la resistencia pasiva de éste, así como la no resistencia al mal de allá, es muy parecida a la resistencia activa de éste...

Como una novedad, como algo que no se ha visto jamás, que no se explica, en fin algunos diarios dan la noticia de que se ha encontrado en varias comarcas de la provincia de Córdoba, aplican castigos corporales a los detenidos.

El "descubrimiento" lo han realizado algunos periodistas a raíz de sendos apuntes aplicados a unos prófugos por los verdugos policíacos de Esperanza. Pues las víctimas, a quienes la policía quiso responsabilizar de unos hechos por ella perpetrados, logran hacer saber a los periodistas que no estaba complicado con los verdugos y certifié la verdad.

Algunos diarios dieron ayer la noticia — que no es nueva — de que se ha encontrado en varias comarcas de la provincia de Córdoba, aplican castigos corporales a los detenidos. El "descubrimiento" lo han realizado algunos periodistas a raíz de sendos apuntes aplicados a unos prófugos por los verdugos policíacos de Esperanza...

**Libertad de comercio**

Los diarios, y especialmente los recién incorporados, los de altere la sangre, y en tal estado comían algún demand. Empezaron por ser víctimas de la opresión que en el campo de la libertad, de los que implican la formación para recibir el rancho, la rapadura del cabello y las mil otras cosas que se hacen en la disciplina...

Hay fechas históricas y fechas luctuosas. Días que nos recuerdan al pesar de nuevos grandes apogeo y acciones de valor en los días de la liberación, y días que nos traen con su retorno renuncias de dolor y de tragedia.

El concepto agresor de sus compañeros, según los diarios, será enviado al Hospicio de las Mercedes, pues se presume que está loco. De modo que el concepto agresor de sus compañeros, según los diarios, será enviado al Hospicio de las Mercedes...

La que tenemos a la vista para el departamento de Famallá el dato siguiente: matrimonios, 14; nacimientos, 140; defunciones, 9 a 2 años, 18; de más edad, 50. Para Río Chico: matrimonios 15, nacimientos, 183; defunciones, 0 a 2 años, 66; de más edad, 52. Y para Cruz Alta, por distintos períodos, 15; nacimientos, 15; defunciones, 0 a 2 años, 152; de más edad, 66.

Como se ve, la despoblación campea en todas las direcciones que nos publican. La que tenemos a la vista para el departamento de Famallá el dato siguiente: matrimonios, 14; nacimientos, 140; defunciones, 9 a 2 años, 18; de más edad, 50.

Como una novedad, como algo que no se ha visto jamás, que no se explica, en fin algunos diarios dan la noticia de que se ha encontrado en varias comarcas de la provincia de Córdoba, aplican castigos corporales a los detenidos.

El "descubrimiento" lo han realizado algunos periodistas a raíz de sendos apuntes aplicados a unos prófugos por los verdugos policíacos de Esperanza. Pues las víctimas, a quienes la policía quiso responsabilizar de unos hechos por ella perpetrados, logran hacer saber a los periodistas que no estaba complicado con los verdugos y certifié la verdad.

Algunos diarios dieron ayer la noticia — que no es nueva — de que se ha encontrado en varias comarcas de la provincia de Córdoba, aplican castigos corporales a los detenidos. El "descubrimiento" lo han realizado algunos periodistas a raíz de sendos apuntes aplicados a unos prófugos por los verdugos policíacos de Esperanza...

**Las jornadas de la F. O. R. A. EN ROSARIO DE LA FRONTERA GRAN ACTO DE PROPAGANDA**

Patrocinada por la Sociedad de Oficios Varios, se realizó el día 8 del corriente una conferencia en la que hizo uso de la palabra el delegado de la F. O. R. A., en gira por las provincias del N. O., camarada Raúl P. Pintos.

Entre el elemento obrero, era de notar la presencia de un gran número de obreros ferroviarios y de trabajadores del campo. La conferencia se realizó a las 21 horas.

Este ocupa la tribuna y comienza por demostrar a todos los presentes lo que es el bochevismo, lo que es el bochevismo, lo que es el bochevismo, lo que es el bochevismo...

Entre tanto, el otro camarada, que se dirigió a todos los presentes, les dijo que el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo...

Entre tanto, el otro camarada, que se dirigió a todos los presentes, les dijo que el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo...

Entre tanto, el otro camarada, que se dirigió a todos los presentes, les dijo que el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo...

Entre tanto, el otro camarada, que se dirigió a todos los presentes, les dijo que el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo...

Entre tanto, el otro camarada, que se dirigió a todos los presentes, les dijo que el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo, el bochevismo es el bochevismo...

**Tercer pic-nic a beneficio de LA PROTESTA**

DOMINGO 1 DE FEBRERO DE 6 A 18 HORAS EN LA ISLA MACIEL PLAYA DE LOS PESADORES Banda de música, balzar-rita, ruleta de libros y otras diversiones

Surtido buffet a precios módicos ENTRADA O.30 Menores de 10 años, no pagan PUNTO DE EMBARQUE: PEDRO MENDOZA Y GABOTO

Tranvías 11, 12, 25, 43, 63 y todos los del Puerto. Demuestra con ejemplos elocuentes la corrupción de jueces y policías que, casi práticamente, sólo sirven a quien bien les paga...

En la actualidad no le va en zaga en cuando a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores...

En la actualidad no le va en zaga en cuando a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores...

En la actualidad no le va en zaga en cuando a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores...

En la actualidad no le va en zaga en cuando a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores...

En la actualidad no le va en zaga en cuando a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores, a aquellos tiempos de cuantos horrores...

**Subscripción mensual al SUPLEMENTO y a LA PROTESTA (Diario)**

129, \$ 6. — Idem 127, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 128, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 129, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1.

129, \$ 6. — Idem 127, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 128, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1.

129, \$ 6. — Idem 127, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 128, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1.

129, \$ 6. — Idem 127, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 128, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1.

129, \$ 6. — Idem 127, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 128, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1.

129, \$ 6. — Idem 127, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 128, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1.

129, \$ 6. — Idem 127, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 128, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1.

129, \$ 6. — Idem 127, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1. — Idem 128, con \$ 10. — Panderos (capital) sección Norte, lista 31, \$ 1.

**Trabajadores: leed y cumplid LA PROTESTA**

# Movimiento obrero

## O. en Dulce Unidos

Continúa intensificándose el boicot aplicado a la firma Carlos Colombo.

Dicho burgués ha intentado sobornar a huelguistas que se mantienen fuertes, con algunas pesetas más, para que fueran a sacarlos de apuros, pues según informos que tenemos han sido inutilizadas varias partidas de caramelos por su mala elaboración.

Los compañeros han contestado como se merecía. No volverán a la casa hasta que Colombo no arregle con el sindicato. Tendrán que volver todos los compañeros y compañeras y ser reconocidas las condiciones exigidas.

Con un empujón más llegaremos al final de la guerra, mientras tanto: ¡Duro y peño!

Compañeros huelguistas y simpatizantes: Mantened constante relación con este sindicato; acudid a nuestra secretaría, pues tenemos mucho trabajo que desarrollar a favor del boicot a "La Perfección".

Compañeros pasteleros: No trabajéis con productos de esta casa.

Boicot y guerra a los productos de Carlos Colombo.

### EL COMITÉ PRO BOICOT

### SINDICATO O. CHAUFFEURS

(Rosario)

Boicot a los automóviles marcas "Willys, Knight y Overland".

El gremio del esgrife no envía la nota que a continuación transcribimos. Se refiere al boicot decretado a los automóviles de las marcas nombradas y está concebida en los siguientes términos:

"Ponemos en conocimiento del gremio en general que en la asamblea realizada el 13 del corriente se ha declarado el boicot a los automóviles "Willys-Knight" y "Overland", en solidaridad con los compañeros chauffeurs de Buenos Aires. Es de nuestro deber y de todos los trabajadores conscientes, que nadie compre en lo sucesivo ni haga la menor operación en dichas casas; porque de lo contrario, será beneficiar a sus propietarios.

Con la decisión y mejor voluntad se ha triunfado siempre, y tenemos la convicción de que también hemos de hacernos oír y vencer el polvo de la derrota a los que siempre y en todo momento están estudiando la forma de explotarnos de la manera más íntima: la prueba la tenemos en la actitud que tomaron dichas casas contra, sus obreros, cuando la huelga por derogación de la ley de jubilaciones.

Comaradas: El triunfo ha sido y será de los fuertes y decididos. — La Comisión"

## HUELGAS

### OBEROS SOMBREREROS

Este sindicato ha boicoteado los establecimientos del ramo que a continuación se expresan, por ocupar crumiros: José Martí

## Un perro agresivo

En un pirquinquín de La Plata, que ostenta el nombre de Cíclopo Napoleón, se realizaba noches pasadas un baile de rombo y raja. Como no podía faltar, entre los elementos de mal vivir se hallaba un oficial de policía de la comisaría 2.a de aquella localidad, que responde al nombre de Cano.

El tal Cano estaba borracho como un chivo, y a poco andar provocó un incidente, del que sacó la peor parte, pues no faltó quien tratara de espantar al perro a sillazos, rompiéndole la cabeza en varias partes.

A raíz del barullo vinieron los vigilantes y enviaron al aporado a la asistencia pública.

Este, en cuanto le vendieron las abolladuras de la cabeza, volvió en auto hasta el local del balneario y, estacionándose frente a la puerta, sacó el revolver y la empuñó a balazos con la concurrencia, sin herir a nadie felizmente. En la reunión estaban los vigilantes que habían intervenido, los cuales también sacaron armas y dispararon contra el can agresor, sin dar tampoco en el blanco, desgraciadamente.

Ese mismo can, según las versiones, lleva ya muchas fechorías realizadas sin que la "superioridad" le haya puesto un bozal; es el que gasta más balas en la policía platense. Y es lógico que así sea, pues el referido can acostumbra a emborracharse diario y nocturno.

Pero, según parece, esta costumbre y la de tirar tiros lo han acreditado como buen policía; pues después del hecho comentado aquel perro sigue correteando por los calles de La Plata.

### UN FOLLETO INTERESANTE

La Editorial LA PROTESTA ofrece hoy a sus lectores la edición castellana del estudio de James Guillaume: "Miguel Bakunin... Noticia biográfica". Se trata de un folleto de 48 páginas y su precio de venta es 20 centavos.

Háganse los pedidos a esta Administración.

### PINTORES UNIDOS

Se invita a los camaradas a la reunión que se realizará el jueves 22, a las 18 horas, en el local Bm. Mitro 3270.

Como hay muchos asuntos que tratar, nadie debe faltar.

### LA COMISION

#### ALBAÑILES Y ANEXOS

A la hora, de costumbre se cita a la comisión para resolver asuntos de importancia.

A los compañeros que aún tienen estampillas intercaladas, les pedimos traten de ir a liquidar o devolverlas, por la razón de que hay que hacer entrega del importe de las mismas.

La secretaría está abierta todos los días laborables, de 17.30 a 18.30, para cotizaciones y todo lo que concierne a la buena marcha del gremio.

### EL SECRETARIO

#### U. EXPENDEDORES DE NAFTA

Se cita a los huelguistas de Padilla y ceñantes de la Energina, a la reunión que se realizará el miércoles 21, a las 21 horas, en el Bm. Mitro 3270. Asuntos de imperiosa resolución requieren la presencia de todos los que se consideren afectados y tengan voluntad de luchar en pro del conflicto que sostenemos.

Se discutirá la siguiente orden del día: Reintegración de una comisión de propaganda; Lectura de correspondencia, habiendo alguna de mucha importancia, y otros puntos de interés.

### EL SECRETARIO

#### OBEROS PANADEROS

(Sección Este)

La comisión administrativa invita a los obreros panaderos de esta seccional a la asamblea que se efectuará el martes 20, a las 9 horas, en nuestro local, Piedras 1374, para tratar la siguiente orden del día:

Acta anterior; Balance general y pro pectos; Nominamiento del Secretario General; Delegado al Comité de Relaciones; y Asuntos varios.

### LA COMISION

#### NOTAS VARIAS

##### OBEROS PANADEROS

COMITE DE RELACIONES

Al gremio de Obreros Panaderos de la Capital, Avellaneda, Lanús, Morán y a todos los pueblos a donde pueda alcanzar esta declaración: Ha llegado a conocimiento de este Comité que individuos de una inmoralidad absoluta han ido a carrear a varias poblaciones circunvecinas, y cuando los compañeros de dichas localidades se le han acercado a pedirles explicaciones por su obra indigna, se han disculpado diciendo que el secretario de tal o cual sección les ha dicho que: "No carnear en dicha sección, podían ir a comprar a cualquier parte". Hemos comprobado que es absurda tal declaración, pues que no ha existido, y por eso declaramos:

Cualquiera de dichos individuos que haya hecho esta declaración será considerado como traidor, hasta que no compruebe debidamente ante este Comité la verdad de sus declaraciones y levante debidamente estos cargos.

### EL COMITÉ DE AGITACION

#### F. O. PROVINCIAL MENDOCINA

Ponemos en conocimiento de los compañeros anarquistas y simpatizantes de los departamentos de Villa María, Rivadavia, San Martín, Luján, Villanueva, Guaymallén, Las Heras, Santa Rosa y San Rafael, que hallándose en esta provincia un delegado de la F. O. P. en misión de propaganda, hay el propósito de que visite todas esas localidades, a objeto de dejar organizado sindicatos de resistencia y acción anticapitalista. Para el mejor éxito de nuestra relación con este Consejo Provincial, de rigurosidad por nota o personalmente a la calle Pueyrredón 46, Cordero Cruz, a fin de convenir la forma más práctica de realizarlos.

### EL SECRETARIO

#### S. OFICIOS VARIOS

(Orán)

Ponemos en conocimiento de las organizaciones adheridas a la FORA y a los trabajadores que estén de acuerdo con nuestros balantes, la FORA y LA PROTESTA, que ha quedado reorganizado en esta localidad el sindicato del esgrife, el que adhirió a la F. O. Provincial Salteña y por ende a la Regional. Como aquí carecemos de propaganda y las necesidades son muchas, encarecemos a los compañeros e instituciones nos remitan el mayor número posible de manifiestos, periódicos y folletos para repartirlos gratis.

Provisoriamente la correspondencia dirigirla a nombre de Juan Oviedo, para entregársela a Oficios Varios.

#### U. PRO PRESOS Y DEPORTADOS

Se recomienda a los sindicatos y agrupaciones adheridas que posean balances del 1er. y 2.º semestre del año 1923, de este Comité, nos los envíen a nuestra secretaría, para mayor constatación de la memoria que presentará el delegado de la FORA al Congreso de la I. T., próximo a realizarse en Amsterdam.

### EL SECRETARIO

#### OBEROS TALABARTEROS

Invitamos a los compañeros delegados a que pasen a retirar el folleto "Comentarios a la ley de jubilaciones", que se distribuye gratis a los compañeros.

Por la buena marcha de la propaganda, tengan en cuenta esta invitación.

### EL SECRETARIO

### LIBROS

Luis Buchner — <i>El Hombre ante la Ciencia</i> . . . . .	1.20
Manuel J. Sauri — <i>Dios no castiga</i> . . . . .	1.20
Fedor Dostoyevsky: <i>Primen y castigo</i> (3 tomos) . . . . .	1.60
<i>La Mujer de otro</i> . . . . .	0.80
O. Negri — <i>La Orfeón Religiosa</i> . . . . .	1.20
Camille Pert — <i>En Aragua</i> . . . . .	0.80
E. Palaut y M. Feigut — <i>Ómnibus sobre las revoluciones</i> (2 tomos) . . . . .	1.60
Baron de Holbach — <i>¿Quién fue Jesucristo?</i> . . . . .	1.20
J. A. Torres — <i>Retrato de Compañeros de Jesús</i> . . . . .	1.20
E. Myristor — <i>Enfermedades del espíritu religioso</i> . . . . .	1.20
Milbeau — <i>Ética Bíblica</i> . . . . .	1.20
E. Ferri y Molinari — <i>Los hombres y las Órdenes—El Ocaso del Derecho Penal</i> . . . . .	0.90
Carlos Gilbert — <i>El Amor Libre</i> . . . . .	0.90
Biblioteca "Tierra y Libertad" — <i>La Libertad y Comunismo</i> . . . . .	0.80
C. Cornelissen — <i>En Marcha hacia la Sociedad Nueva</i> . . . . .	0.90
Ch. Dupuis — <i>Origen de todos los Cultos</i> . . . . .	1.20
A. Mator — <i>República Francesa y Votaciones</i> . . . . .	0.90
Alberto Ghiraldi — <i>La Unión del Deportado</i> . . . . .	0.60
G. Haeckel — <i>El origen del Hombre</i> . . . . .	1.20
E. Trillo — <i>El Hicléismo Moderno</i> . . . . .	1.20
R. H. Barreta — <i>La Religión al alcance de todos</i> . . . . .	1.20
Carlos R. Darwin — <i>El origen del Hombre</i> . . . . .	0.90
León Brothier — <i>Historia de la Tierra</i> . . . . .	1.20
Emilio Pirovano — <i>Tierra Adentro</i> . . . . .	1.20
A. Schopenhauer — <i>El fundamento de la Moral</i> . . . . .	1.20
D. Karolenko — <i>El Imperio de la Muerte</i> . . . . .	0.90
Praxoada E. Guerrero — <i>Númenes Reales</i> . . . . .	1.20
Rodolfo Roeder — <i>Almas y rebeliones</i> . . . . .	1.80
Camilo Flamarión — <i>Astronomía Popular</i> . . . . .	1.20
Ricardo Flores Magón. <i>Sembrando Ideas</i> . . . . .	0.40
<i>Semita Libertaria</i> (3 tomos) . . . . .	1.60
<i>Verdugos y Víctimas</i> . . . . .	0.60
<i>Tierra y Libertad</i> (drama) . . . . .	0.40
<i>Rayos de Luz</i> . . . . .	0.40
Pablo Lafargue: <i>El Matricinado</i> . . . . .	1.20
<i>Idea de la Justicia y del Bien</i> . . . . .	1.20
Ramón Cortés . . . . .	1.20
Máximo Gorki: <i>La Madre</i> (2 tomos) . . . . .	2.20
<i>En la Estepa</i> . . . . .	0.80
<i>El Amo</i> . . . . .	0.80
Emilio Zola: <i>Germinal</i> . . . . .	1.60
<i>Trocho</i> (3 tomos) . . . . .	1.60
P. Mantegazza: <i>La Filosofía del Amor</i> . . . . .	1.20
<i>El Siglo Hipócrita</i> . . . . .	1.50
<i>Los Amigos de los Hombres</i> (3 tomos) . . . . .	1.50
Luis Fabre: <i>Dictadura y Revolución</i> . . . . .	2.20
<i>Cartas a una mujer</i> . . . . .	0.60
Igné (en tela) . . . . .	1.60
Sébastien Faure: <i>El Dolor Universal</i> . . . . .	1.20
<i>El Comunismo</i> . . . . .	2.20
Idem (en tela) . . . . .	1.60
<i>Temas Subterráneos</i> (colección de 12 folletos) . . . . .	3.50
V. Hugo — <i>Los Miserables</i> (2 tomos) . . . . .	1.50
R. González Pacheco: <i>Cartas</i> . . . . .	1.20
<i>Teatro</i> . . . . .	0.80
Pedro Kropotkin: <i>Palabras de un Rebelde</i> . . . . .	0.90
<i>La Ciencia Moderna y el Anarquismo</i> . . . . .	0.80
<i>El Estado</i> . . . . .	0.90
Idem (en tela) . . . . .	1.50
<i>Memorias de un Revolucionario</i> (2 L.) . . . . .	1.20
Enrique Nido: <i>El Pensamiento Filosófico y el Anarquismo</i> . . . . .	1.20
<i>Páginas de Afirmación</i> . . . . .	0.90
Federico Uriebe: <i>Sociología Anarquista</i> . . . . .	0.90
<i>Los Hijos del Amor</i> . . . . .	0.80
León Tolstoy: <i>Ana Karenina</i> (2 tomos) . . . . .	1.60
<i>Resurrección</i> (2 tomos) . . . . .	0.90
<i>Amor y Libertad</i> . . . . .	1.60
G. M. Bessada — <i>Lo que todos deben saber</i> . . . . .	0.80
Anselmo Lorenzo — <i>Justo Vice</i> . . . . .	0.80
Juan Grave — <i>Tierra Libre</i> . . . . .	0.80
Hacia una <i>Humildad de Producción</i> . . . . .	0.80
Carlos Mátalo — <i>Filosofía del Anarquismo</i> . . . . .	0.80
Higinio Noya Ruiz — <i>Los galeotes del Amor</i> (novela) . . . . .	1.20
Francisco Ferrer — <i>La Escuela Moderna</i> . . . . .	1.20
Gerna — <i>Quince</i> . . . . .	1.60
Pello Alais — <i>Quince</i> . . . . .	1.60

#### Publicaciones Mundial (Barcelona)

Juan Marescau — <i>La Educación social</i> . . . . .	1.60
Octavio Mirbeau — <i>El Caicero</i> . . . . .	0.90
Dr. G. Feydoux — <i>La Vida Trágica de los Trabajadores</i> . . . . .	1.60
F. Dostoyevsky — <i>Los hermanos Karamazov</i> . . . . .	1.60
Obras de La Escuela Moderna EN TELA . . . . .	1.20
J. M. Pargamé — <i>El origen de la vida</i> . . . . .	1.20
J. Engestrund — <i>Primeros pasos de la Humanidad</i> . . . . .	1.20
M. J. Nergal — <i>Evolución de los mundos</i> . . . . .	1.20
Enrique Jiménez — <i>Revolución Super-Óptica</i> (en rústica) . . . . .	0.80
Ortizilla (encuadernación cartón) . . . . .	1.20
<i>Primer manuscrito</i> . . . . .	1.20
Juan Grave — <i>Las convulsiones de Honor</i> . . . . .	1.20
Odón de Buen: <i>Geografía Física</i> . . . . .	1.20
<i>Redes de la Tierra</i> . . . . .	1.20
<i>El mundo como se forma una inteligencia</i> . . . . .	1.20
A. Blich y P. Javal — <i>La educación Universal</i> . . . . .	1.20
Editorial "Hoy" . . . . .	0.40
Pedro Gori — <i>Energías y conferencias</i> . . . . .	0.40

## Obras completas de Miguel Bakunin

### Acaba de editarse el primer tomo

La Editorial LA PROTESTA ha puesto en circulación el primer tomo de las obras completas de Bakunin, cuya edición ha venido anunciándose.

Este primer volumen consta de 336 páginas en 8.º impreso con esmero.

Se titula:

### LA REVOLUCION SOCIAL EN FRANCIA

Traducción de Diego Abad de Santillán y prólogo de Max Nettlau.

Contiene los siguientes capítulos: *Cartas a un francés sobre la crisis actual* (1870).

*La situación política de Francia (1870-1871), la quincena de octubre de 1870.*

*El despertar de los pueblos (fragmento).*

*Cartas a Esquirols (alrededores de Marsella, 20 de octubre de 1870).*

Precio: \$ 1.50.

Por cantidades: 25 ojo de descuento.

(-o-)

## LIBROS Y FOLLETOS

Anatole France — *Páginas escogidas de la vida literaria* . . . . . \$ 1.—

F. P. della Gattina — *Las Memorias de Judas* . . . . . \$ 1.—

Miguel Bakunin — *Dios y el Estado* . . . . . \$ 1.—

Bakunin — *Tres conferencias* . . . . . \$ 0.30

### COMITE DE AGRUPACIONES ANARQUISTAS PRO FOLLETO "APUNTES HISTORICOS"

A las Agrupaciones, Centros, Bibliotecas y Compañeros de afinidad.

Comaradas: Según lo propuesto por algunas agrupaciones del interior y realimadas en nuestra reunión del 29 de julio ppdo., que fué la edición de este folleto, para lo cual infinidad de agrupaciones se comprometieron a colaborar en la cuestión económica, y dando que un pequeño número de las mismas respondió a tal efecto, este Comité llama la atención de las entidades y compañeros de afinidad sobre la necesidad de adoptar recursos en la medida de sus fuerzas, cumpliendo así con el compromiso moral establecido y que debe ser norte y guía de todos los que propagamos y luchamos por un mundo mejor. Nosotros, por nuestra parte, con poca inteligencia, pero con mucha voluntad, hemos cumplido, como era nuestro deber, con la misión que nos fuera encomendada. Hoy, teniendo en cuenta que "Apuntes Históricos" ha entrado en máquina y la próxima salida del delegado al congreso de Amsterdam, el cual debe llevar nuestro folleto a Europa, es necesario la actividad de todos en el sentido pecuniario, a fin de regularizar el tiraje.

Sin otro particular y esperando que este llamado será debidamente tomado en consideración, saludamos a todos fraternalmente.

EL COMITE

### F. O. DE S. FERROVIARIOS

(Comité Representativo)

Este Comité, teniendo en cuenta la imperiosa necesidad de difundir las nuevas concepciones revolucionarias entre el proletariado ferroviario y habiendo varios compañeros dispuestos a distribuir propaganda impresa en diferentes líneas, solicita de las agrupaciones, sindicatos y compañeros material de esa clase para ser circulado.

Solicitamos a la vez se pongan en relación con este Comité aquellas entidades que en su respectiva localidad puedan hacer algo en el sentido de interesar a los obreros del riel por su organización.

EL SECRETARIO.

### AVISO

Comarada conocido y de absoluta responsabilidad, acudid al cargo de cobrador de una o varias sociedades obreras, por estar imposibilitado para otra clase de trabajo, a causa de invalidez. Por datos en este diario.

## FUNCIONES Y CONFERENCIAS

### PINTORES UNIDOS

(Adherida a la F. O. R. A.)

Función y conferencia, a beneficio de la caja social, el domingo 26, a las 15 horas, en el espacio local B. Mitre 3270.

Prestará su desinteresado concurso el cuadro filodramático del Ateneo O. Cultural de Boca y Barracas, que llevará a escena la hispanista obra en 1 acto, de Roberto Erasco, "Uno de los Primeros manuscritos". Conferencia por el compañero Heinos; declamación de poesías por la niña Zelanda Caporaletti; representación de la comedia en 1 acto, "Las dos joyas de la casa"; declamación de poesías.

Entrada voluntaria.

Todo pintor debe concurrir con su familia a esta fiesta. Cooperar a su mejor éxito es deber de compañerismo.